



# Boletín Mensual

Publicado por el Centro Internacional de Referencia para los  
Derechos del Niño Privado de Familia- SSI

No. 237  
DICIEMBRE 2019

*“El tiempo ha llegado de escuchar la voz de los niños y niñas y de garantizar que sean actores plenos (...). La voz de los niños y niñas es real, directa y concreta.”*

Luis Pedernera, Presidente del Comité de los  
Derechos del Niño<sup>1</sup>



## EDITORIAL

### Los niños y niñas se alzan y actúan por sus derechos: ¡Sumémonos a ellos y ellas!

*El SSI/CIR tiene el honor de compartir en este Boletín Mensual el discurso de un joven durante las celebraciones por el XXX aniversario de la Convención sobre los Derechos del Niño en las Naciones Unidas. Este evento fue una oportunidad para observar la increíble capacidad de los niños y niñas de actuar, defender, promover y poner en acción sus derechos. Los niños y niñas demostraron, a lo largo de esta celebración, mediante su testimonio, experiencia y destacadas iniciativas, lo que significa hacer que avancen los derechos de los niños y niñas en el mundo. En este final de año, nos recuerdan que todo es posible, siempre y cuando uno escoge la esperanza.*

“¡Fuuaa! ¡Qué cantidad de gente que ha venido!

¡Que rápido que pasa el tiempo! 30 años... impresionante.

En todo este tiempo, hemos vivido muchas cosas, y por lo que me han contado, yo he ayudado bastante, aunque, en ocasiones, me siento mal, porque algunos países me ratificaron pero luego se olvidaron de mí, por eso estoy feliz de que todos ustedes estén aquí.

Hace unos días, estuve hablando con niños, niñas y adolescentes de diferentes países, y me contaron sobre varios problemas que según lo que está escrito en mi cuerpo, ya no deberían existir, pero lamentablemente sucede lo contrario...

Pero, ¿saben qué más me dijeron? Que los pocos niños, niñas y adolescentes que tienen la posibilidad de participar en estos eventos, ya están cansados de hacerlo. Y ¿saben por qué? Porque se sienten usados, sienten que estos eventos se hacen para cumplir con una demanda de la sociedad, para sacar la foto y listo, cada uno a su casa y que la vida continúe.

Pero por lo que yo vi y pude escuchar, los niños, niñas y adolescentes cada vez están más organizados y quieren unirse para decir ¡BASTA!, para decir ¡STOP!, para decir que ellos deben ser escuchados y tenidos en cuenta, porque no solo son el futuro, también son el presente.

Ese país, no me acuerdo el nombre, donde gobierna Donald Trump, según lo que me han dicho todavía no ha ratificado mi existencia; así que imagínense, si para ellos no existo mucho menos los derechos de sus habitantes. ¿Tan fea seré que no me quieren?

En fin, yo no entiendo por qué hace 30 años me crearon, me firmaron y ratificaron si me van a ignorar. ¿Ustedes han visto lo que pasa en el mundo? Los problemas en la frontera entre México y Estados Unidos; la deserción escolar en Centro- y Sudamérica; la constante pobreza y baja esperanza de vida de Haití; la dictadura de Nicaragua y Venezuela; el masivo éxodo centroamericano; el estallido social de Chile y Ecuador; el número de pobres en Argentina; el incendio y la deforestación del Amazonas, los violentos ataques policiacos en las favelas brasileras; el crecimiento del narcotráfico en Centroamérica; la contaminación del agua; la mutilación genital femenina en varias partes de África; la interminable guerra en la Franja de Gaza; los conflictos armados en territorios disputados por las grandes potencias; el encierro de niños, niñas y adolescentes para el terrorismo; los migrantes que mueren en las fronteras por la negación de los gobiernos; la crisis sanitaria en la India; el trabajo infantil y la explotación sexual en Centro América; la contaminación ambiental; el difícil acceso a la salud; el arcaico sistema educativo; la censura y la prohibición a la libre expresión de las mujeres en Irán; la falta de acceso a la información en Corea del Norte y Rusia; la condena a muerte de las personas pertenecientes a la comunidad LGBT en países como Arabia Saudita o Nigeria; y tantos otros problemas alrededor del mundo que solo le quitan el presente y el futuro a los más jóvenes.

### Niños y niñas defensores de derechos humanos

*“Toda persona tiene derecho, individual o colectivamente, a promover y procurar la protección y realización de los derechos humanos y las libertades fundamentales en los planos nacional e internacional.”*

Artículo 1 de la Declaración de los defensores de los derechos humanos<sup>2</sup>

Es increíble todo lo que pasa, porque hace 30 años que existo, hace 30 años que nos reunimos y nos proponemos terminar con los problemas, pero año tras año, nos juntamos y volvemos a decir lo mismo que el año anterior. Y pasa el tiempo, y pasan los niños, niñas y adolescentes y sufren los mismos problemas generaciones tras generaciones. Desde mi creación, escucho hablar del derecho a la participación y expresión de los niños, niñas y adolescentes, pero hasta ahora no he visto, ni he escuchado, de ningún país que haya puesto una silla más en las mesas de decisiones para que un niño, niña o adolescente pueda participar con voz y voto sobre la toma de políticas públicas.

El año pasado escuché un chico que dijo **“si el mundo mirase los problemas desde la mirada de un niño: una mitad se resolvería y la otra no existiría”**. ¿Se dan cuenta lo profunda e importante que es esta frase? ¿Qué estamos esperando para dejar de invitarlos a los eventos para una foto y empezar a tomarlos en serio, a darles poder de decisión?

**Ahora estoy celebrando mi cumpleaños, mis 30 años, y como ustedes saben, en los cumpleaños se piden tres deseos. ¿Saben que pedí yo? Primero, que cuando ustedes, los humanos, salgan de acá, no se olviden de lo que hemos hablado, y que no permitan una sola vulneración a mi contenido, a mis principios, a mis artículos. Segundo, que los organismos internacionales trabajen junto con los niños, niñas y adolescentes para tener una fuente directa de información y aumentar el nivel de incidencia en los Estados. Tercero, que estos eventos no existan más, porque el día que estos eventos no existan, será el día en que los problemas... se hayan terminado. ¡Muchas gracias por su tiempo!”**

Kurt Ottosen, Representante de las Américas, Instituto Interamericano del Niño, la Niña y Adolescentes  
Noviembre de 2019

Contacto: [kurtottosen17@gmail.com](mailto:kurtottosen17@gmail.com)



*El SSI/CIR le desea Felices Fiestas e invita a todos y todas a celebrar a los niños y niñas mediante el lanzamiento de una nueva serie en su Boletín Mensual con el título “Niños, niñas y jóvenes en acción”. Esta serie, a la cual se dará inicio en enero, y que dará continuación al testimonio de Kurt Ottosen, pretende promover las acciones llevadas a cabo por niños y niñas en el mundo con el fin de hacer de sus derechos una realidad en su comunidad, país y planeta.*

<sup>1</sup> Fragmento de una compilación de varios autores bajo el liderazgo de y en Zermatten, J. y Jaffé, P. (2019). *30 ans de droits de l'enfant : Un nouvel élan pour l'humanité*. Suiza: Universidad de Ginebra.

<sup>2</sup> Fragmento del Informe del Día de Debate General de 2018 sobre proteger y empoderar a los niños como defensores de los derechos humanos. Disponible en: <https://www.ohchr.org/EN/HRBodies/CRC/Pages/Discussion2018.aspx>.

